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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CICLO X UNA DEMOCRACIA INCLUYENTE  
 
LLAMAN A FORTALECER LA TOLERANCIA A TRAVÉS DE LA EDUCACIÓN CÍVICA   
En el marco del Día Internacional para la Tolerancia, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la 
organización SOS Discriminación Internacional llevaron a cabo la conferencia ‘El discurso de odio como factor de 
exclusión’ impartida por Fernando Elizondo García.  Como parte del Ciclo de Charlas ‘Democracia Incluyente’, el 
especialista en derechos humanos expuso que es responsabilidad de todas y todos combatir la discriminación, a 
través de la educación cívica y el diálogo.  Señaló que el discurso de odio genera violencia en contra de distintos 
grupos de la sociedad y afecta el sistema democrático, por lo que es necesario revertirlo desde los espacios 
privados, públicos y educativos.  En su intervención, Elizondo García abordó las funciones del lenguaje como 
herramienta social, los derechos humanos y sus límites, la libertad de expresión vs. la responsabilidad de 
expresión, entre otros temas.  Por su parte, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra dijo que el tolerancia 
implica fomentar de manera permanente la comprensión entre culturas y pueblos, así como apreciar distintas 
formas de expresión en todos los ámbitos. De igual manera, la Consejera Electoral María Pérez Cepeda consideró 
que la tolerancia es el respeto a los derechos humanos y una condición indispensable para la convivencia 
democrática; por ello, IEEQ refrenda su compromiso en la promoción y práctica cotidiana de este valor. Manuel 
Edmundo Ramos Gutiérrez, Presidente de SOS Discriminación Internacional y moderador, destacó que la 
tolerancia es resultado de una cultura educativa en la no discriminación y refrendó la alianza con este organismo 
electoral en favor de la inclusión.  La plática virtual (disponible en 
https://www.youtube.com/watch?v=9YGb9Py4ZHs) contó con la asistencia de la Consejera Electoral Karla Isabel 
Olvera Moreno, integrantes del funcionariado del Instituto y de SOS Discriminación Internacional, estudiantes y 
público interesado.  
 
https://www.codigoqro.mx/2021/11/17/ieeq-promueve-la-tolerancia-a-traves-de-la-educacion-civica/ 
 
https://lalupa.mx/2021/11/17/realizan-ieeq-y-sos-discriminacion-internacional-conferencia-sobre-tolerancia/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/fortalecer-la-tolerancia-via-la-educacion-civica-ieeq-y-sos-discriminacion/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/llaman-a-fortalecer-la-tolerancia-a-traves-de-la-educacion-civica 
 
https://arnoticias.mx/2021/11/17/llaman-a-fortalecer-la-tolerancia-a-traves-de-la-educacion-civica/ 
 
https://alternativo.mx/2021/11/llaman-a-fortalecer-la-tolerancia-a-traves-de-la-educacion-civica/ 
 
CONCURSO DE CALAVERITAS  
 
PREMIA IEEQ ‘CONCURSO DE CALAVERITAS 2021’  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la premiación del ‘Concurso de Calaveritas 2021’ 
en la Escuela Primaria Naciones Unidas, en el barrio El Refugio del municipio de Cadereyta de Montes. Organizado 
a través de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del Instituto, el certamen tuvo como finalidad 
promover la celebración y preservación del Día de Muertos, como parte de la identidad mexicana. La actividad 

https://www.youtube.com/watch?v=9YGb9Py4ZHs
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contó con la participación de estudiantes de primero a tercero de primaria, en la categoría de Dibujo, y de cuarto a 
sexto grado, en la categoría de Calaveritas Literarias; las niñas y los niños ganadores recibieron diversos premios 
como cuentos y juegos educativos. En la categoría de Dibujo, los tres primeros lugares fueron para Arleth (primer 
grado), Valentina (tercer grado) y Jonathan (primer grado), respectivamente; mientras que las y los ganadores de 
las Calaveritas Literarias fueron Alan (cuarto grado), Heidi (sexto grado) y Marisol (sexto grado). La ceremonia de 
premiación se realizó en presencia de la Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto 
Castillo; la promotora cívica de este organismo electoral Guillermina Feregrino Villagrán y el Profesor Aldo Roldán 
Presa Blanco. 
 
https://lalupa.mx/2021/11/16/premia-ieeq-concurso-de-calaveritas-2021/ 
 
PRESUPUESTO 2022 
 
AVANZA CAMBIO DE NOMBRE EN LA COMISIÓN DE COMERCIO DE LA LEGISLATURA DE QUERÉTARO 
En sesión de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales en la LX Legislatura local, 
en la cual se aprobó el proyecto de dictamen de la iniciativa de ley por la que se reforma el artículo 145, fracción 
décima, de la Ley Orgánica del Poder Legislativo. Dicha propuesta tiene el fin de renombrar a la actual Comisión de 
Desarrollo Económico, Industrial y Comercio como Comisión de Desarrollo Económico, Sustentable, 
Emprendimiento y Comercio; presentada por el diputado de Querétaro Independiente, Manuel Pozo Cabrera (…) 
En otro orden de ideas, la diputada resaltó que como titular de la Comisión que aborda los Asuntos Electorales, 
buscará sostener reuniones con la nueva titular del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Teresita 
Adriana Sánchez Núñez. Lo anterior, para comenzar los análisis del presupuesto que ha pedido el órgano local para 
el 2022; así como para organizar las acciones en favor del estudio de diversas reformas electorales; dadas las 
propuestas de reforma del gobierno federal, y el posible recorte presupuestal a estas instancias. “En próximos días 
se estarán realizándose mesas para conocer en qué en cada rubro, este pronto a realizarse. Estaremos trabajando 
muy de la mano. Estamos empatando agenda para ver y desde ahí trabajar con ellos y contribuir”, sostuvo Liz 
Selene Salazar. La legisladora refirió que se trabajará en el marco de respeto y la institucionalidad, dado el recurso 
de impugnación del Partido Revolucionario Institucional contra la actual titular del IEEQ. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/11/17/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/avanza-cambio-de-nombre-en-
la-comision-de-comercio-de-la-legislatura-de-queretaro-936561/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
  
COMITÉ DEL PAN LISTO PARA CAMBIO 
Judith Ortiz, dirigente del comité municipal del PAN en San Juan del Río, refirió que durante los primeros días de 
diciembre se espera el cambio en lo que corresponde al Comité Directivo Estatal. En diciembre habría nuevo 
dirigente estatal en Querétaro, señaló Ortiz Monroy El comité del PAN en SJR, está listo para los próximos cambios 
de dirigentes señaló Judith Ortiz Monroy, dirigente en esta demarcación, al referir que durante los primeros días 
de diciembre se espera el cambio en lo que corresponde a lo estatal. (ESSJR) 
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PRI  
 
CALZADA REPRESENTA AL PRI ANTE EL INE 
El exgobernador de Querétaro y exfuncionario federal, José Calzada, rindió protesta como representante del PRI 
ante el Consejo General del INE, cargo para el cual fue designado por el presidente nacional de ese instituto 
político, Alejandro Moreno Cárdenas, “en reconocimiento a su trabajo, trayectoria y compromiso partidista”. 
Lorenzo Córdova Vianello, presidente del Consejo, fue quien tomó la protesta. (AM) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TEMEN MALTRATO DE MIGRANTES; VAN 92 MIL 
De enero a septiembre de 2021, han ingresado más de 92 mil personas migrantes a Querétaro, de acuerdo con las 
cifras del Instituto Nacional de Migración (INM); durante el mismo periodo el país ha recibido 108 mil 195 
peticiones de asilo, el mayor registro en su historia. (DQ, principal) 
 
N: REUNIÓN KURI CONAGUA 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión de trabajo con el director general de la CONAGUA, German 
Arturo Martínez y su equipo de trabajo, para valorar el proyecto del Acueducto III, infraestructura que busca 
desarrollarse para garantizar la disponibilidad de agua en la ciudad de Querétaro para los próximos 100 años. (N, 
principal) 
 
AM: CANADEVI QUERÉTARO PROMUEVE LAS ‘SMART CITIES 
La CANADEVI busca favorecer el desarrollo de la entidad a través de la promoción de acciones y convenios que 
favorezcan el desarrollo sostenible de la ciudad y con ello complementar soluciones que pongan fin a los crecientes 
desafíos de la urbanización. (AM, principal) 
 
EUQ: ANUNCIA AMAZON MONSTRUO DIGITAL EN EL ESTADO 
Aunque no dio a conocer el monto a invertir, prevé instalar 3 centros de datos; “puntos estratégicos que se 
interconectarán con EU”, informa presidente del Clúster Vórtice IT. (EUQ, principal) 
 
CQRO: PROMUEVE NAVA ATRACTIVOS TURÍSTICOS PARA REACTIVAR ECONOMÍA 
En el marco del Tianguis Turístico 2021, que se lleva a cabo en Mérida, Yucatán, del 16 al 19 de noviembre, el 
presidente municipal de Querétaro, LBN indicó que él y su homólogo Renán Barrera, alcalde del municipio 
anfitrión, firmaron una carta intención para fortalecer el hermanamiento que tienen ambas ciudades, con el 
objetivo de compartir experiencias culturales, gastronómicas y, de esta manera, fortalecer las economías. (CQRO, 
principal) 
 
PA: PIDEN URBANISTAS PROYECTO INTEGRAL EN 5 DE MOVILIDAD 
Ante el debate que se ha desatado al dar a conocer la existencia de un proyecto para levantar un segundo nivel 
sobre la avenida 5 de Febrero, especialistas en la materia se congregaron en el foro para la “Regeneración Urbana 
de 5 de Febrero”, evento organizado por la SDUOP. (PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
  
FORTALECEN QUERÉTARO E ITALIA RELACIONES DE COOPERACIÓN  
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, se reunió con el excelentísimo señor Luigi de Chiara, Embajador de 
Italia en México, con la finalidad de sumar acciones que fortalezcan las relaciones de cooperación, promover el 
intercambio de conocimientos y buenas prácticas en materia comercial, cultural, de innovación y desarrollo 
económico. Durante el encuentro, que se desarrolló en Palacio de Gobierno, Mauricio Kuri subrayó que su gobierno 
le apuesta a un Querétaro seguro, con la mejor mano de obra.  (DQ, N, CQRO, AM, PA) 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON TITULAR DE CONAGUA 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión de trabajo con el director general de la CONAGUA, Germán 
Arturo Martínez, y su equipo de trabajo, con el objetivo de valorar proyectos en beneficio de las y los queretanos. 
En la reunión estuvieron presentes el diputado y presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos y Agua 
Potable de la LXV Legislatura, Rubén Muñoz, así como el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega; el director 
general de la Agencia de Energías en el estado, Mauricio Reyes, y el titular de la Comisión General de Entidades 
Paraestatales, Gerardo de la Garza Pedraza. (AM, PA) 
 
‘TURISMO DE QUERÉTARO, CLAVE EN REACTIVACIÓN’ 
En el marco del Tianguis Turístico y en entrevista exclusiva, los gobernadores de Yucatán y de Jalisco, Mauricio 
Vila Dosal y Enrique Alfaro Ramírez, respectivamente, destacaron a Querétaro como una entidad representativa 
del crecimiento económico. Sobre la relación con el gobernador Mauricio Kuri; Enrique Alfaro mencionó que ha 
sostenido comunicación por vía digital con el nuevo mandatario y, en próximos días, se prevé una reunión más 
formal. “Por teléfono (nos hemos comunicado), quedamos de reunirnos en los siguientes días; buen amigo y sé que 
vamos a tener una agenda de trabajo muy intensa”. (AM) 
  
QUERÉTARO CON 99 MIL 24 CASOS DE COVID-19 
En Querétaro, dos hombres, uno de 31 y uno de 51 y una mujer de 70 años, sin comorbilidad, así como una mujer 
de 81 años, con diversas comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de COVID-19. En el 
estado se suman 33 casos de la enfermedad; se trata de 15 mujeres y 18 hombres. El registro acumulado es de 99 
mil 24 casos; 51% son mujeres y 49% son hombres. Se dio de alta sanitaria a 92 pacientes, con lo que se tiene un 
registro de 92 mil 429 altas (93.33%). (N, AM) 
 
EN PIE LAS FIESTAS NAVIDEÑAS, ANTE POSIBLE 4.ª OLA DEL COVID-19 
Martina Pérez, titular de la SESEQ, dio a conocer que siguen en pie las fiestas navideñas en Querétaro, a pesar de la 
amenaza de la cuarta ola de COVID-19. Refirió que esto se debe a que no han incrementado los indicadores de la 
pandemia, en donde se evalúa la positividad, el número de casos y la hospitalización. (N, EUQ, PA) 
  
89%, CON ESQUEMA COMPLETO DE VACUNA 
En Querétaro, 89 % de la población mayor de 18 años ya tiene el esquema completo de la vacuna contra la COVID-
19, informó la secretaria de Salud, Martina Pérez. Este nivel de protección ayudará a que el impacto de la cuarta ola 
de la pandemia sea menor; sin embargo, no debe ser motivo para confiarse, pues en cualquier momento se puede 
dar un ‘repunte’ no previsto, explicó. (N, AM) 
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RECONOCEN A PERSONAL MÉDICO 
La titular de la SESEQ, Martina Pérez, presidió la entrega del Premio Nacional de Antigüedad y Años 2021 a 200 
trabajadores que han dedicado su tiempo y conocimiento a la atención y preservación de la salud. En ceremonia 
que se llevó a cabo en el municipio de Cadereyta de Montes, la secretaria afirmó que la salud es una condición 
indispensable para el desarrollo de los individuos y de la sociedad. “Ustedes, desde cada uno de sus lugares de 
trabajo, desempeñando la actividad que realizan, han sido partícipes de este gran desarrollo”, puntualizó. (N, AM) 
 
480 MDP PARA ENERGÍA 
Con el fin de garantizar la disponibilidad de energía eléctrica en Querétaro, para el próximo año el gobierno estatal 
ejecutará un recurso de 480 millones de pesos, se informó a través de la Secretaría de Finanzas del Poder 
Ejecutivo. El titular de la dependencia estatal, Gustavo Leal, compartió que la inversión va dirigida a dotar de los 
watts necesarios que la industria requiere para operar, principalmente en la zona sur del estado. (N) 
 
REALIZA SDUOP FORO PARA LA REGENERACIÓN URBANA DE 5 DE FEBRERO 
Con el objetivo de escuchar propuestas e iniciativas para atender una de las principales problemáticas viales de la 
capital, la SDUOP, a cargo de Fernando González, llevó a cabo el foro para la Regeneración Urbana de 5 de Febrero. 
Durante su mensaje, realizó un breve recorrido sobre el crecimiento que ha tenido la capital queretana durante las 
últimas décadas, y resaltó que, gracias a la ubicación estratégica de la entidad, Querétaro se coloca como punto de 
referencia para la consolidación de innumerables proyectos y convirtiéndolo en el segundo estado del país con la 
tasa promedio anual más alta de crecimiento demográfico. (DQ, CQRO, AM, PA) 
  
REALIZA SEDEQ FORO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN EDUCACIÓN SUPERIOR, CIENCIA Y TECNOLOGÍA 
Martha Elena Soto, titular de la SEDEQ, encabezó el arranque del foro de Participación Ciudadana en Educación 
Superior, Ciencia y Tecnología, ejercicio que tiene como finalidad que las autoridades tomen las decisiones 
correctas en las políticas públicas a favor de la educación. “Estoy segura de que la participación de todos en este 
foro nos aportará diferentes puntos de vista sobre los retos a superar (…) y fortalecerá el trabajo que los 
servidores públicos llevamos a cabo”, señaló. (N, PA) 
 
REALIZA SEJUVE FORO HAGAMOS JUVENTUD EN EL MARQUÉS 
La titular de la SEJUVE, Virginia Hernández, encabezó el foro Hagamos Juventud en el municipio de El Marqués, el 
cual contó con la presencia de más de 60 liderazgos juveniles. Los temas principales en las mesas de trabajo fueron 
emprendimiento, medio ambiente, salud mental, transporte y educación. (...) En su intervención, el secretario de 
Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel, invitó a la ciudadanía a continuar con el trabajo de manera 
permanente para hacer realidad El Marqués, el Querétaro y el México que merecemos. (AM) 
 
PRESENTAN MIT PROGRAMA DE EMPRENDIMIENTO 
El Tecnológico de Monterrey campus Querétaro en conjunto con la SEDESU, presentaron el MIT Regional 
Entrepreneurship Acceleration Program (MIT REAP), programa de emprendimiento regional diseñado para el 
fortalecimiento de sistemas de emprendedurismo.(...) El modelo de economía circular implementado 
recientemente, tiene como objetivo principal combatir el cambio climático. Querétaro es punta de lanza para esta 
iniciativa y el Tec de Monterrey ha sido un elemento clave dentro de este ciclo”, refirió Marco del Prete, titular de la 
SEDESU. (DQ) 
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REAFIRMAN ALIANZA TURÍSTICA ESTADOS DEL CENTRO - OCCIDENTE 
En el marco del Tianguis Turístico 2021, que se realiza en la ciudad de Mérida, Yucatán, los secretarios de Turismo 
de los estados de Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, San Luis Potosí, Zacatecas y Querétaro, anunciaron de 
manera conjunta, su compromiso a continuar con la iniciativa de regionalizar la oferta turística y el trabajo 
colaborativo para la atracción de viajeros y el diseño de estrategias de seguridad y promoción turística para esta 
zona del país, a través del llamado pacto Centro-Occidente por el Turismo. (...) En su oportunidad, Mariela Morán, 
titular de la SECTUR, destacó la importancia económica, industrial y empresarial que representa para el país la 
región del Bajío, y mencionó que, la recuperación para este sector estará basado en el trabajo para el fomento del 
turismo doméstico, la certeza de los protocolos de prevención sanitaria, los viajes de negocios con nuevas 
propuestas y conceptos, así como la sustentabilidad, pilares que se buscará replicar en la región. (N, CQRO, Q) 
 

PODER LEGISLATIVO 
  
EN PROYECTO DE 5 DE FEBRERO, ANALIZARÍAN REUBICACIÓN DE EMPRESAS 
El diputado local del PVEM, Ricardo Astudillo, confirmó que, durante el primer foro de Regeneración Urbana de 
Avenida 5 de Febrero, convocado por la SDUOP, se puso sobre la mesa la posibilidad de analizar si es necesario 
reubicar empresas que se encuentran instaladas en la periferia de esta vialidad, con la finalidad de 
descongestionar la zona. (CQRO) 
  
ES VIABLE LA REGENERACIÓN URBANA PROFUNDA PARA LA AV. 5 DE FEBRERO 
El Diputado Ricardo Astudillo, Presidente de la Comisión de Medio Ambiente en la LX Legislatura afirmó que es 
viable la regeneración urbana profunda en la Avenida 5 de Febrero, con un proyecto integral que considere 
infraestructura hidráulica, pequeños bosques urbanos, dar prioridad a ciclistas y peatones, un transporte limpio de 
calidad, que se tomen en cuenta polígonos circundantes y que se analice reubicar algunas fábricas ahí existentes. 
(DQ, EUQ, PA) 
  
NECESARIO OBLIGAR A PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE ACUDIR A ALBERGUES: DIPUTADA  
La diputada Verónica Galicia se dijo a favor de que se obligue a quienes pernocta en la calle a que acudan a los 
albergues. Se debe trabajar para tener mayor presupuesto a favor de los albergues, pero nada sirve si es que los 
beneficiarios se niegan a usar los centros de atención que para ellos se generaron. (CQRO) 
  
CREARÁN CENSO DE PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE 
La presidenta de la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda de la LX Legislatura, Alejandrina 
Verónica Galicia aseguró que iniciará las acciones necesarias para implementar una regularización de las personas 
en situación de calle en el estado de Querétaro. La legisladora del PAN se comprometió a que, en el mes de 
diciembre, deberá conformarse un padrón del sector poblacional en dichas condiciones; para generar políticas 
públicas en favor de su reinserción social. (PA) 
 
DESARROLLO SOSTENIBLE COMO EJE CENTRAL 
Con el objetivo de que la Comisión Legislativa de Desarrollo Económico y Comercio, que tiene a su cargo la 
atención de asuntos en materia de desarrollo industrial, comercial, fomento de inversiones productivas y 
economía solidaria, se encargue además del tema del emprendedurismo y del desarrollo económico sustentable en 
el estado, la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales, aprobó la reforma a la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo para el cambio de denominación de esta.  Toda vez que el actual modelo de 
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desarrollo no es sustentable esta reforma pretende que los programas y estrategias para el desarrollo económico 
se enfoquen en el desarrollo sostenible como eje central en la planificación e implementación de sus acciones. (N) 
  
POZO SE MANTENDRÁ SIN AFILIACIÓN 
Ser coordinador de una nueva fracción en el congreso, solo da un asiento en la Junta de Coordinación Política y 
ningún otro beneficio dijo el diputado Manuel Pozo. “Recordarán que en el registro de la candidatura común entre 
el PAN-Querétaro Independiente cuando nos registramos ante el Instituto Electoral viene en un formato que en 
caso de resultar ganador a qué grupo parlamentario te estarías participando, ahí yo me señalé que al de Querétaro 
Independiente es una decisión personal, pero en el caso muy particular no milito ni he militado en partido que no 
sea el Revolucionario Institucional y cuando renuncié decidí ya no participar en ninguno”. (N) 
  
AGILIZARÁN TRÁMITES 
El presidente de la comisión de desarrollo económico, Armando Sinecio dio a conocer que trabajará en la 
agilización de trámites y que la generación de empresas no sea con tardanza. Señaló que, desde su experiencia en 
el ramo inmobiliario, puede expresar que hoy los trámites para generar un fraccionamiento llevan hasta ocho 
meses. Dijo que él no ha dado “moches” para que le otorguen un permiso, “sin embargo, ha habido ocasiones que te 
tardan, y eso te hace pensar que pueden estar… por eso la preocupación de hacerlo rápido, no me han pedido, no 
he tenido la necesidad de dar moches”. (N) 
 
ACERCARÁN SALUD A MIGRANTES 
En el marco de la realización de la decimocuarta Caravana del Migrante, por llevarse a cabo el próximo 8 de 
diciembre, la expresidenta municipal de Jalpan de Serra y actual diputada local por el PAN, Liz Selene Salazar, 
indicó que buscará acercar jornadas de salud para los paisanos. La legisladora reconoció que se ha reunido con las 
autoridades organizadoras de este continente, con quienes señaló, acercó su petición de llevar pruebas de 
detección de COVID-19, VIH Sida o de cáncer de próstata, entre otras, con el objetivo de cuidar la salud de los 
migrantes y de sus familias que los esperan en la Sierra Gorda del estado. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
  
TEMPERATURAS SERÁN DE 7 GRADOS: PC 
Se esperan temperaturas mínimas de 7 grados centígrados y máximas de 24 grados en la capital durante el resto 
de la semana, informó Francisco Ramírez, titular de la CMPCQ. Indicó que durante la temporada invernal se espera 
la llegada de 54 frentes fríos, de acuerdo con el SMN de la Conagua; actualmente nos encontramos en el frente frío 
número 8. (DQ) 
 
DESTACA LUIS NAVA, ATRACTIVOS DE QUERÉTARO EN EL TIANGUIS TURÍSTICO 2021 
En marco del Tianguis Turístico 2021, el presidente municipal de Querétaro Luis Nava destacó que en esta ocasión 
se estarán presentando las rutas existentes en la capital como un atractivo para que visitantes nacionales y 
extranjeros lleguen a Querétaro. En entrevista para ADN Informativo destacó que algunas de estas rutas retoman 
el tema cultural como los recorridos por museos, teatros y galerías, pero también existen otras dedicadas a la 
gastronomía y a un recorrido por las cantinas más tradicionales de la zona. (DQ, ADN) 
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IMPULSAN QUERÉTARO Y YUCATÁN LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA: LN 
A fin de fortalecer la economía de Querétaro y Mérida, a través del impulso al turismo e intercambio cultural, los 
alcaldes de ambos municipios firmaron una carta intención en el marco de la visita de Luis Nava al Tianguis 
Turístico. De acuerdo con el munícipe se busca que la conjugación de esfuerzos se traduzca en mejores condiciones 
de vida para las familias en ambos municipios de los estados de Querétaro y Yucatán.  (N, AM) 
  
LUIS NAVA VIAJA A TIANGUIS TURÍSTICO 2021 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió a la instalación del stand correspondiente a la entidad, en 
el marco de la realización del Tianguis Turístico Nacional 2021, el cual tiene lugar del 16 al 19 de noviembre, en 
Mérida, Yucatán. El alcalde queretano enfatizó que, en esta ocasión, se promoverá a la capital como un referente 
para la realización de bodas, celebraciones familiares y en general por las actividades alusivas al turismo de 
romance. (PA) 
  
CENTRO CÍVICO SE ILUMINA EN COLOR AZUL EN CONTRA DEL CÁNCER DE PRÓSTATA 
El municipio de Querétaro, a través del Sistema Municipal DIF y la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, se 
une a la campaña en contra el cáncer de próstata que se conmemora el próximo 29 de noviembre, por lo que a 
partir de esta noche ilumina en color azul la fachada del Centro Cívico, a fin de concientizar sobre la importancia de 
la prevención oportuna de esta enfermedad. (N) 
  
CONVOCAN A CONCURSO DE FOTOGRAFÍA PRO-ANIMAL 
El director de Protección, Cuidado y Control Animal del Municipio de Querétaro, Enrique Guerrero, convocó a la 
ciudadanía, a participar en el Tercer Concurso de Fotografía en pro del bienestar animal. (DQ, N) 
 
PRESENTA “PROGRAMA ESTRATÉGICO PARA LA TEMPORADA INVERNAL” 
Como parte de los esfuerzos para prevenir y mitigar los riesgos provocados por las bajas temperaturas que se 
registren en el municipio, por la entrada de frentes fríos en esta temporada invernal, el municipio de El Marqués 
presentó a través de la Coordinación de Protección Civil el “Programa Estratégico para la Temporada Invernal 
2021- 2022”. Lo anterior lo presentó en rueda de prensa el titular de Protección Civil, Alejandro Vázquez, en 
conjunto con Jefe de Gestión de Análisis de Riesgo de Protección Civil, Aarón Ramírez, quienes dieron a conocer 
que, durante esta temporada, se tienen pronosticado la entrada de 56 frentes fríos, por tal motivo, se realizará la 
habilitación de 8 refugios temporales, para brindar atención a 358 personas. (CQRO, AM, PA) 
  
EN EL MARQUÉS LLEVAN A CABO FORO “HAGAMOS JUVENTUD” 
El gobierno municipal de El Marqués, a través del Instituto del Deporte y Cultura y el Instituto Municipal de la 
Juventud, en colaboración con las acciones implementadas por el gobierno estatal a través de la Secretaría de la 
Juventud, realizó el Foro “Hagamos Juventud”, para la elaboración del Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027, 
realizado en la Casa de la Cultura de La Cañada. (...) Ricardo Martínez, director del Instituto del Deporte y Cultura, 
en representación del presidente municipal, Enrique Vega, puntualizó la importancia que implica la juventud 
marquesina en la participación efectiva y constructiva en la elaboración de propuestas, con la finalidad de mejorar 
su entorno y crear mejores condiciones de vida. (N) 
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ABRIRÁN PRIMER PARQUE NAVIDEÑO 
Más de cien mil luces se encenderán en Finca Ancestra este 22 de noviembre, para inaugurar el primer parque 
navideño en el estado. La experiencia permanecerá vigente hasta el 9 de enero de 2022 y ofrecerá un recorrido 
temático de un kilómetro de iluminación, por un viñedo ubicado en el municipio de El Marqués. (DQ) 
  
ESPERAN INCREMENTO EN EL PRESUPUESTO DEL 6% ROBERTO SOSA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, dio a conocer que para el 2022 espera un incremento en su 
presupuesto del 6 %, para llegar a mil 500 mdp. Señaló que se encuentran en pláticas con el Cabildo para presentar 
la Ley de Ingresos a la Legislatura, y están proponiendo un incremento del 6 %, que a diferencia del 2021 que fue 
cerca de mil 215 millones de pesos, igual al de 2018, y en esta ocasión se está solicitando un incremento. (N) 
  
CORREGIDORA CERRARÁ EL AÑO CON 300 MDP POR CONCEPTO DE PREDIAL 
Los habitantes de Corregidora se han caracterizado por el cumplimiento en su pago del impuesto predial, y este 
año que está por concluir se recaudaron cerca de 300 mdp, así lo señaló el presidente municipal de la demarcación, 
Roberto Sosa. Abundó que faltando poco menos de un mes para el cierre de año se puede decir que se llegó a la 
meta, por lo que agradeció a la ciudadanía su compromiso, por lo que se les regresa en obras y servicios. (N) 
  
AMEALCO COMIENZA CAMPAÑA “ABRIGUEMOS A NUESTROS ADULTOS MAYORES” 
Arrancó la colecta invernal de cobijas por parte de la presidenta del sistema DIF municipal, Anel López Ruiz, 
denominada “Abriguemos a nuestros adultos mayores”. El objetivo del DIF municipal es recolectar entre la 
ciudadanía y el comercio, el mayor número de cobijas o ropa en general que se encuentre en buen estado, para 
apoyar a los adultos mayores o familias vulnerables durante la temporada de frío. (ESSJR) 
  
GESTIONAN RECURSOS PARA RESTAURAR CENTRO DE SJR 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, refrendó su compromiso con la Asociación Nacional 
de Ciudades Mexicanas Patrimonio de la Humanidad; el objetivo es transformar San Juan del Río para que sea más 
atractivo para el turismo. Cabrera Valencia mencionó que, tras una mesa de trabajo con el director de la Asociación 
Nacional de Ciudades Mexicanas Patrimonio de la Humanidad Jorge Ortega González, es del interés de su 
administración adquirir experiencias y recursos que permitan colocar el Centro Histórico de San Juan del Río crear 
un detonante turístico y que al mismo tiempo se respeten los lineamientos en materia de Patrimonio Cultural.  
(PA) 
  
SANJUANENSE MÁS LONGEVA MURIÓ 
A la edad de 107 años, murió la señora Marta Contreras Martínez, considerada la más longeva de San Juan del Río y 
quien dejó un gran linaje familiar. Originaria de Colón, Querétaro, nació el 23 de febrero de 1914 y vivió durante su 
infancia ahí. Después su familia se trasladó a San Juan del Río donde su mamá se dedicaba a vender tamales. 
(ESSJR) 
 
IMPULSAN FOROS PARA JÓVENES EN SAN JUAN 
Al señalar que actualmente en San Juan del Río el 25.4 % de la población son jóvenes, Itzel Abigail Guerrero Soto, 
regidora de la comisión de juventud, afirmó que es fundamental realizar acciones para brindarles atención, hecho 
por el que impulsa estos foros en coordinación con la secretaría de la juventud para escuchar a este sector de la 
población. (ESSJR) 
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MODIFICARÁN ACTAS POR MATRIMONIO IGUALITARIO 
Luego de que se publicara la reforma al código civil que avala los matrimonios entre personas del mismo sexo en el 
estado de Querétaro, en el Registro Civil de San Juan del Río avanzan los trámites para la modificación de actas 
matrimoniales, indicó Carmen García Tagle, titular de esta dependencia. (ESSJR) 
 
SALDO BLANCO EN BUEN FIN 
Los elementos policiales mantuvieron presencia en plazas comerciales, tianguis y mercados, así como zonas 
bancarias, a fin de inhibir la comisión de ilícitos y salvaguardar la integridad de los consumidores. Como parte de 
las estrategias de seguridad que se desplegaron para inhibir la comisión de ilícitos y salvaguardar la integridad de 
los consumidores con motivo de las actividades por el Buen Fin 2021, que se llevó a cabo del 10 al 16 de 
noviembre, la Secretaría de SSPMQ reportó saldo blanco durante este operativo, el cual transcurrió sin incidentes. 
(DQ, N, EUQ, PA) 
  
CAE PRESUNTO ASESINO DE CARNICERO 
Fiscales Especializados condujeron las investigaciones iniciadas por la muerte de un hombre en el municipio de 
Cadereyta de Montes. La persona que posiblemente intervino en el hecho está detenida. La mañana del 16 de 
noviembre se inició una carpeta de investigación por el homicidio del hombre. De inmediato se iniciaron con las 
indagatorias, teniendo como primeros datos, las características físicas del probable imputado y la camioneta que 
utilizó para huir del lugar. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  
DESCONOCE EL DELEGADO COMISIÓN DE “AVIADORA” 
Luego de la investigación publicada en PLAZA DE ARMAS este martes sobre una presunta aviadora en la Secretaría 
de Gobernación, las reacciones no se hicieron esperar, una de ellas fue la del representante Joaquín de la Lama 
Corres, quien en entrevista exclusiva reconoció que en la delegación a su cargo se desconoce si la señora Patricia 
González Miranda esta comisionada a Querétaro, y a pregunta sobre la existencia de oficio de comisión, afirmó 
desconocer su existencia, además de reiterar que es un tema de “oficinas centrales”, porque dependería del 
Director Administrativo de la Subsecretaría de Gobierno. (PA) 
 
INICIA ENTREGA DE PENSIÓN A MÁS DE 140 MIL ADULTOS MAYORES EN QUERÉTARO 
Con el propósito de dar cumplimiento al mandato constitucional, el gobierno de México a través de la Delegación 
Querétaro de la Secretaría de Bienestar comenzará a partir de este viernes 19 de noviembre la entrega del recurso 
del Programa Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores a más de 140 mil adultos mayores de la 
entidad con una inversión.  (...) Hace dos meses inició una intensa jornada de incorporación, con una gran 
respuesta de la población”, detalló la Dra. Peniche Vera, delegada estatal de la Secretaría de Bienestar. (AM, PA) 
  
REGULARIZARÁN PLATAFORMAS 
Estamos trabajando fuertemente desde el Senado; aseguró Gilberto Herrera al dar a conocer que se encuentra 
trabajando en dos iniciativas las cuales, de ser aprobadas traerían grandes beneficios a los mexicanos. Explicó que 
una de ellas está relacionada en la regularización de los trabajadores adscritos en alguna plataforma digital donde 
se ofrecen servicios, como UBER, DIDI o RAPPI por mencionar algunos. (PA) 
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 REPORTAN CERCA DE 500 VEHÍCULOS REGISTRADOS PARA PARTICIPAR EN CARAVANA MIGRANTE 
Son cerca de 500 vehículos los que se han registrado para participar en la 14a. caravana que partirá el 8 de 
diciembre de Estados Unidos rumbo a México; así lo precisó el padre Aristeo Olvera, integrante de la Organización 
Migrantes Unidos en Caravana. (DQ, EUQ, CQRO, AM) 
  
QUINTUPLICAN APOYOS PARA COMERCIANTES 
Hasta 20 mil pesos recibirá cada uno de los comerciantes agremiados a la Fecopse como parte de los estímulos 
para la reactivación económica del sector. Así lo declaró a PLAZA DE ARMAS Rocío Alvarado, quien agradeció la 
solidaridad del gobernador Mauricio Kuri para con los agremiados. Y es que la titular de la Fecopse, apuntó que 
han sido dos largos años de merma para los comerciantes en los que han enfrentado los estragos de la pandemia, 
que cobró la vida de 20 tianguistas y, por si fuera poco, los daños ocasionados por las lluvias. “Han sido dos años 
muy complicados y con el rezago que traemos, se nos complica mucho el cierre del año. (PA) 
  
QUIEBRAN 70% DE LOS BARES 
En Querétaro la pandemia provocó el quebranto del 70% de los 72 negocios afiliados a la Asociación de 
Empresarios y Trabajadores de Discotecas, Bares y Centros de entretenimiento nocturno, sector que está 
regresando a la nueva normalidad de manera paulatina y con todas las medidas y protocolos de sanidad con la 
intención de evitar riesgos de contagios. El presidente de esta asociación, Emilio Lugo recordó que esta actividad 
ha sido la más impactada por la emergencia sanitaria, situación que se refleja en el quebranto de más de 40 
negocios que no lograron sortear el confinamiento y el cúmulo de deudas. (DQ) 
  
BUEN FIN SUPERÓ LAS EXPECTATIVAS: CANACO 
El Buen Fin superó en Querétaro las expectativas de consumo al registrar una derrama económica de más de 850 
millones de pesos, monto proyectado para la edición 2021 y que concluyó este martes. El presidente de la Canaco, 
Fabián Camacho informó que las cifras oficiales marcan que este año hubo un incremento en la derrama 
económica de aproximadamente 70%, con respecto al año anterior. Lo cual representa que, durante el buen fin, se 
vendió más de 850 millones de pesos en el estado de Querétaro. (DQ, EUQ) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
EXPEDIENTE Q “ADELANTADOS” 
Por Adán Olvera 
El gobierno federal ya echa las campanas al vuelo como si la administración hubiera llegado a su fin y todavía le 
faltan tres años al presidente Andrés Manuel López Obrador, para concluir su sexenio. La reunión con diputados de 
Morena de hace unos días fue para festinar la aprobación del presupuesto del 2022, donde se privilegia las obras 
insignia de la administración federal como lo es el Tren Maya, el aeropuerto Felipe Ángeles y la Refinería de Dos 
Bocas; los recursos en su mayoría van para esas obras y los recortes les llegaron a los estados y que decir a los 
municipios. El año entrante estas obras tendrán un avance importante y al parecer por esta situación el discurso 
desde hace varias semanas es la sucesión presidencial cuando los partidos están obligados a presentar reglas de 
elección de candidatos en diciembre del 2023 y para eso falta un par de años y en el juego electoral presidencial ya 
hay hasta sucesores. La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en campaña abierta con la 
tarjeta de asistencia y programa social denominado casualmente “Claudia” recorre la capital y se pasea al interior 
de la República, invitada a eventos de la presidencia, además de comer tacos en la plancha del Zócalo, lo hace 
comportarse igual, que a los que dicen combatir. Un poco disminuido, pero con sus baterías enfocadas, el Canciller 
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Marcelo Ebrard, hace su lucha de manera más discreta por el escándalo de la línea 12 del Metro y sus 
implicaciones que le han pasado rozando. Esta sucesión adelantada hace que los estados y sus problemas 
particulares queden en segundo plano, parece que para el gobierno federal ya es hora de bajar la cortina, sus 
compromisos están cumplidos casi en su totalidad y es que ya nada más le falta encontrar a los 43 normalistas 
desaparecidos de Ayotzinapa y con eso pueden darse por “Misión Cumplida”. De Rebote. El exgobernador José 
Calzada, es el nuevo representante del PRI ante el Instituto Nacional Electoral, con esto se puede dar el 
resurgimiento del grupo Calzadista, que se supone entró en pausa. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
DECIDIDO. El 11 de diciembre el PAN decidirá a su dirigente estatal entre la ya elegida Leonor Mejía y el testarudo 
Eduardo Loyola Vera, quien resistió presiones y obligó una votación inútil, pero votación al fin. CLAUSURAS. Pues 
con la novedad de que fue detectada una decena de antros y bares de la zona metropolitana que operaban sin 
licencia de alcoholes, peor aún: sin siquiera tener solicitud ante las autoridades estatales y por lo mismo tampoco 
permisos municipales. No obstante, cosa muy rara, fueron tolerados así durante varios años, al parecer 
apadrinados por ciertos abogados y ex dirigentes de cámaras empresariales “positivos” e “influyentes”. TRANSAS. 
Esa es la razón y no otras que alegan algunos restauranteros desamparados, de que en plena época de 
recuperación económica existan muchos negocios cerrados por la autoridad. Mano dura de la Secretaría de 
Gobierno. (DQ) 
 
ANTES DE AGOSTO   
Por Julio Cabrera  
Los dos presupuestos. Es medio día de un domingo soleado en el centro de Querétaro, algunas ráfagas de viento 
anuncian que el otoño prepara sus maletas y que el invierno ya está en camino. Entre tanta gente observo de todo, 
familias completas, familias incompletas (supongo), parejas muy parejas y otras tantas la verdad medio dispareja, 
también hay personas solitarias que aprovechan su condición para andar más de prisa esquivando obstáculos en 
movimiento que de pronto se frenan sin previo aviso. Niñas y niños tomados de la mano de sus padres con un 
objeto sujetado en las orejas y puesto a la mitad del cuello, solo así se pueden comer un helado o algún alimento 
recién comprado en ahí en la calle. No es un domingo cualquiera, es la cumbre del “Buen Fin”, es además quincena 
y hay quienes ya traen su aguinaldo en la bolsa. Dejemos a un lado el tema de salud por un momento; la economía 
local lo agradece, comienza a notarse el movimiento. Quienes atienden los negocios lo hacen con esperanza y 
seguramente con una dosis de asombro que se mezcla con alegría. En la mirada de aquellos que se vuelven a 
reflejar en los aparadores de las tiendas, se les nota como se libera una parte de la presión que generó el 
confinamiento social, económico y hasta mental, algunos lo toman con cautela y otros no tanto, en ambos casos 
tienen razón. Pero para completar esa expresión en sus rostros, aún falta abrirle el telón del cubrebocas a sus 
sonrisas, sin duda un anhelo de todos. Cuando sea momento de retirarse, toda esa gente llegará a casa. 
Seguramente a descansar del paseo, a revisar sus compras o a pensar en lo que prefirieron no comprar porque el 
dinero no alcanza, o quizá sí alcanza, pero hay prioridades. Y es que las jefas o jefes de familia saben que la única 
manera de hacer rendir el gasto es no tirar el dinero en caprichos ni en ocurrencias. Primero está la seguridad de 
contar con lo elemental, pues si no ¿cómo? ¿O no? En esta breve crónica se retrata un por un momento parte de la 
microeconomía del país, el presupuesto de familia por familia o bien de persona por persona. Lo que 
individualmente se hace con el dinero pues. El otro presupuesto es lo que está por encima de nosotros, lo que 
mueve al lugar donde vivimos. El dinero que destina el gobierno año con año a que el país “funcione”. (Dinero de 
nuestros impuestos, por cierto.) Acá la historia es al revés, hace unos días se aprobó en la Cámara de Diputados las 
partidas presupuestales para el próximo año. Habrá menos dinero para la seguridad en los municipios, habrá 
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menos dinero para combatir el crimen contra las mujeres, habrá menos dinero para las universidades, habrá 
menos dinero para la democracia, es decir menos dinero para la libertad. Y habrá más dinero para los caprichos, 
como esas compras que no deben ser, que no son prioridad. Dentro de un año, la crónica de un domingo de 
noviembre seguramente no será la misma, desde el país hasta las personas. No sé qué tan grave, pero los números 
nos lo dirán. El país seguirá yendo hacia atrás, así lo quiso Morena, así lo quisieron sus diputados federales. Nos 
leemos el próximo jueves. Y, por cierto. Hoy cumpliría años la Mona Cabrera, un abrazo hasta el cielo. Víctor 
Niembro le pone una vela más al pastel, que sea un gran año, mis mejores deseos siempre. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
CAPACITAN EN TURISMO. La secretaria de Turismo de Querétaro, Mariela Morán, firmó un convenio de trabajo 
con Mundo Imperial para establecer esquemas de capacitación con los prestadores de servicios de Querétaro, y 
también afianzar los trabajos de la Alianza Bajío Occidente en materia de turismo. ENTREGAN 120 ESCRITORIOS 
EN LA UAQ. Un total de 120 alumnos de la Universidad Autónoma de Querétaro fueron beneficiados con la 
convocatoria 'Espacios de trabajo para todos - Mi escritorio UAQ'. La rectora Teresa García Gasca aseguró que se 
trata de un proyecto único, pues los escritorios entregados fueron creados por los propios estudiantes con el 
objetivo de mejorar sus espacios de trabajo en casa, a partir de la problemática generada por la 
pandemia. CELEBRARON 42 AÑOS DEL MERCADO DE LA CRUZ. El delegado del Centro Histórico, Octavio Mata, 
participó junto a otros funcionarios estatales y municipales en la celebración del aniversario 42 del Mercado de La 
Cruz. En el lugar, renovado por la Administración capitalina durante el cierre del ejercicio anterior, se entregaron 
reconocimientos a los locatarios con mayor antigüedad. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
Hackean la cuenta de Whats de la secretaria Mariela Morán. La secretaria de Turismo, Mariela Morán Ocampo, 
estuvo ayer en Mérida, donde atendió agenda en el marco del Tianguis Turístico que se realiza en dicha ciudad. Ahí 
se reunió con sus pares de los estados vecinos para impulsar la reactivación turística a través del Pacto Centro-
Occidente por el Turismo. Desde allá, nos cuentan, la funcionaria estatal sufrió el hackeo de su cuenta de 
WhatsApp. Por ese incidente, Mariela, nos informan, pidió a sus contactos no contestar ningún mensaje que 
reciban desde la cuenta de ella, pero además también les pidió que la saquen de cualquier grupo en el que esté, ya 
que corren el riesgo de también ser hackeados. Jorge Gutiérrez de Velasco será el nuevo director del Aeropuerto de 
Querétaro. En más del Tianguis Turístico, nos cuentan que ayer apareció en varias fotos el exrector de la 
Universidad Aeronáutica de Querétaro, Jorge Gutiérrez de Velasco Rodríguez. En redes sociales se preguntaron 
qué hace en ese evento don Jorge. Pues la respuesta es concreta: el exrector de la UNAQ recibirá en próximos días 
su nombramiento como director general del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro. Gutiérrez de Velasco es un 
gran conocedor de la aviación y eso ayudará a seguir posicionando a la terminal aérea, que está por cumplir 17 
años de vida. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Busca Kuri incluir a Querétaro en proyectos de Conagua. Que el gobernador del estado Mauricio Kuri sostuvo una 
reunión de trabajo con el titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y su equipo de trabajo. En redes 
sociales, el mandatario queretano dio cuenta del encuentro: “Desde temprano estamos en las oficinas de la 
Conagua, Comisión Nacional del Agua-SMNmx, reunidos con el Ing. Germán Arturo Martínez Santoyo, director 
general, dialogando y buscando llegar a acuerdos para garantizar que haya más agua en el estado y de esta manera 
incluir a Querétaro en la cartera de proyectos de la comisión. #JuntosAdelante, trabajamos en beneficio de 
ustedes”. Recientemente, el director local de la Conagua, José Medina Díaz, confirmó que el gobierno del estado 



 
 

JUEVES 18 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 14 

 

busca obtener la concesión para extraer agua de la presa Zimapán para suministrarla a través de la obra 
Acueducto 3. A la reunión acudieron el diputado y presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos y Agua 
Potable de la 65 Legislatura, Rubén Muñoz, y el vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Alberto 
Vega; así como el director de la Agencia de Energías en el estado, Mauricio Reyes, y el titular de la Comisión 
General de Entidades Paraestatales, Gerardo de la Garza. Advierte secretaria de Turismo sobre ‘hackeo’ en 
WhatsApp. La secretaria de Turismo del gobierno estatal, Mariela Morán, alertó vía Twitter de que su cuenta en 
WhatsApp había sido ‘hackeada’. “Mensaje Importante: les comparto que mi WhatsApp ha sido ‘hackeado’, por lo 
que suplico a todos mis contactos que no contesten ningún mensaje que reciban desde mi cuenta y que me saquen 
de cualquier grupo en el que yo esté, pues corren el riesgo de también ser ‘hackeados’. Gracias”, escribió. Inicia 
entrega de pensión a más de 140 mil adultos mayores en Querétaro.  Que la Delegación Querétaro de la Secretaría 
de Bienestar iniciará, a partir de mañana viernes, la entrega del recurso del “Programa pensión para el bienestar 
de las personas adultas mayores” a más de 140 mil adultos mayores de la entidad, para lo cual destinará poco más 
de 434 millones de pesos. La delegada Rocío Peniche Vera informó también que el pasado martes arrancó la 
distribución de alrededor de 8 mil tarjetas bancarias a los nuevos beneficiarios en todo el estado y recordó que la 
incorporación al programa se hace por etapas y al momento hay un avance de 25 mil 942 nuevos beneficiarios, de 
una meta global de 43 mil 985 personas, para llegar a 161 mil 570 adultos mayores de 65 años en Querétaro, 
quienes podrán contar con su pensión de 3 mil 100 pesos bimestrales. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Lele viaja en combi. LELE VIAJÓ EN COMBI para asistir al Tianguis Turístico de Mérida, Yucatán, en donde estuvo 
presente una delegación encabezada por el gobernador Mauricio Kuri González y la secretaria de Turismo Mariela 
Morán Ocampo. El recorrido de la ya famosa muñeca otomí́́ fue seguido paso a paso y compartido en redes por 
Webcam de México. Es un hitazo. (PA 1) 
  
FUENTE DEL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
TOCA MUJER EN COLEGIO DE ABOGADOS. Será MAYELA MARISOL PORTOS HERNÁNDEZ la próxima presidenta 
del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, en sustitución de OFIR ARAGÓN NIEVES según fuentes 
regularmente bien informadas que, aseguran, “toca mujer” para estar a tono con la tendencia democrática donde 
se procura la equidad y paridad de género. La elección será el viernes 26 de este mes. Sí,́ dí́. Agua del foro gentil va 
por opción femenil. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Transparentes. El gobierno de la Cuarta Transformación cambió radicalmente su política de abrazos, no balazos, 
establecida sobre todo a favor del cártel de Sinaloa CS y con el argumento de que no se presentó a firmar el libro de 
procesados, Rosalinda “N” (esposa de Nemesio Oseguera, alias El Mencho, jefe del cártel Jalisco Nueva Generación), 
fue aprehendida en lunes 15 de noviembre en Zapopan, Jalisco, estado donde según información de inteligencia, 
llevaba una despreocupada vida pública. Ese día, elementos del Ejército realizaron el operativo que tomó por 
sorpresa a los mandos superiores del CJNG. Unas horas después, vino la respuesta del grupo criminal, al levantar 
afuera de un Wal-Mart del mismo municipio a un chofer y una secretaria naval que esperaban a que un superior 
saliera de la tienda. Al cierre de esta columna, los marinos no habían aparecido a pesar de los múltiples operativos 
realizados en las horas posteriores al secuestro. Mientras eso ocurría, elementos de la Marina recolectaron en la 
tienda evidencia que vincularía a la hija de El Mencho, Michell Oseguera y a su esposo, Christian Fernando 
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Gutiérrez, con el levantón, pues a la misma hora de los hechos, la pareja fue observada a través de videos de 
seguridad en el sitio. Ayer, elementos de la fiscalía del estado de Jalisco del área de personas desaparecidas, 
localizaron el vehículo en donde se transportaban los dos elementos de la Marina. El coche se encontró en el 
fraccionamiento de Los Virreyes, en el municipio de Zapopan, entre las calles Agua Escondida y Santa Anita. 
Rosalinda González Valencia, la esposa del Mecho, fue detenida por primera vez en mayo de 2018, también en 
Zapopan, poco antes de que el presidente Andrés Manuel López Obrador ganara las elecciones y decidiera cambiar 
los balazos por abrazos. En ese momento le achacaron una investigación norteamericana a 73 empresas 
sancionadas por el gobierno de EEUU. La acusación no era en vano. Según el periódico español El País, Rosalinda 
de 58 años, tiene un apellido demasiado pesado para figurar exclusivamente en la historia criminal como la mujer 
de alguien. Está casada con Nemesio Oseguera Cervantes, uno de los capos más poderosos del mundo, que fundó 
en 2010 con meteórico éxito el cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y ha sembrado el terror y el caos en cada 
rincón de México. El currículo de su esposo es lo suficientemente llamativo como para eclipsar su figura. Pero la 
historia de El Mencho no se explica sin los Valencia. La sobrina hábil para los negocios de un poderoso narco de los 
noventa y heredera de un clan criminal, con cinco hermanos y dos hijos detenidos, ha aupado financieramente a 
los de Jalisco hasta lo que son ahora. La caída de la jefa hace temblar al cartel más temido del país. La carrera 
criminal de Rosalinda –es el cerebro del grupo-, según la información de las autoridades, no comenzó con su 
matrimonio. Su tío y patriarca de la familia, Armando Valencia, alias El Maradona, fundó uno de los carteles más 
poderosos en la década de los noventa, el del Milenio. La familia aguacatera originaria de Michoacán —cuna de los 
empresarios exportadores de esta fruta— supo pronto cómo diversificar su negocio desde la marihuana y la 
cocaína colombiana hasta las drogas sintéticas. Los del Milenio, recuerda el trabajo de la reportera Elena Reina en 
El País, fueron de los primeros en esos años en especializarse en la elaboración de ese tipo de estupefacientes. 
Rosalinda y sus hermanos —las autoridades calculan que son unos 15, aunque la cifra varía desde 12 a 18— se 
dedicaron desde entonces a hacer crecer la empresa familiar de la droga y se reagruparon años más tarde en el 
conocido cartel empresarial de lavado de dinero Los Cuinis. Se dice que, con la caída de Rosalinda, que se suma a la 
de sus cuñados y sus hijos, el cerco al Mencho se estrecha. Puede ser. Pero lo único cierto es que, con esta 
detención, el presidente López Obrador demostró que su estrategia de “abrazos, no balazos”, puede ser modificada 
para detener a la esposa del delincuente más buscado y sanguinario del país. Y eso, seguramente será aplaudido 
hoy por Joe Biden. -OÍDO EN EL 1810- Dos raseros. La percepción en algunos sectores de seguridad es que 
mientras a los de Jalisco les está lloviendo sobre mojado, otros no son tocados ni con el pétalo de una orden de 
aprehensión. ¿Será? -¡PREEEPAREN!- La fiesta. Finalmente volverán los toros en diciembre a la Plaza Santa María, 
ícono taurino y urbanístico de Querétaro, luego de caerse -afortunadamente- la compraventa con la cadena de 
supermercados HEB, seguramente por la presión social en contra de la operación. La noticia nos fue confirmada 
por la hija del fundador Nicolás González Jáuregui, señora Ana María González Rivas, quien nos entregó un texto 
que el lector puede encontrar en nuestra sección deportiva de hoy. ¡Olé! -¡AAAPUNTEN!- Intenso. Así anda 
Mauricio Kuri que en los dos últimos días estuvo en Mérida en el tianguis turístico y el político con Marko Cortés y 
los gobernadores del PAN, luego en la Ciudad de México con el titular de la Conagua y ayer mismo recibió al 
embajador de Italia en la Casa de la Corregidora. Hoy comenzará muy temprano con la gala de reconocimientos a 
los medallistas paranacionales y nacionales en el Querétaro 2000. Doy fe. -¡FUEGO!- Reciclado. José Calzada 
Rovirosa, ex gobernador de Querétaro, rindió protesta este miércoles como representante del Partido 
Revolucionario Institucional ante el Consejo General del Instituto Nacional Electoral, presidido por Lorenzo 
Córdova Vianello. El también ex secretario de Agricultura fue designado por el dirigente priista Alejandro Moreno 
tras concluir su desempeño al frente del Movimiento Territorial. En el comunicado del PRI, “Alito” expresó su 
confianza en que Calzada, licenciado en administración de empresas, “defenderá el trabajo de nuestro partido ante 
la autoridad electoral”. Mejor, seguramente que cuando entregó el gobierno al PAN. (PA 2) 
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PULSO “CON EL OVEROL BIEN PUESTO” 
Por Andrés González Arias 
El posicionamiento – aceptación o negación – de los servidores públicos de todos los niveles, se los da el trabajo 
que realicen en favor del ciudadano. Y se mide por encuestas. Yo creo más en el primero – el trabajo efectivo en 
favor del ciudadano – aun cuando las encuestas son un referente importante. Hablemos del trabajo efectivo. Se 
trata del armado, en el caso de los municipios, de lo que será el Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024. Y en este 
si bien se integran las propuestas y las demandas recibidas en campaña, también se enriquecen con la voz directa 
del ciudadano. Y por escrito para que no se pierda. Es un ejercicio que se hace delegación por delegación y en el 
caso del municipio de Querétaro. calle por calle y hasta casa por casa, peinando – así, literal- toda la zona urbana y 
la rural. Y son los números los que nos dan una idea más exacta de este levantamiento. Esta tarea inició el pasado 4 
de noviembre y acaba de terminar apenas la semana pasado, el jueves 11 de este mes. La meta era alcanzar las 25 
mil consultas ciudadanas. Y se lograron. El recuento final alcanzó las 25 mil 1 consultas ciudadanas. Y se 
levantaron de la más diversa forma.  En los edificios de las siete cabeceras delegacionales, donde se llegaron a 
reunir hasta quinientas personas, en las calles y plazas públicas y desde luego casa por casa. Seguramente a su casa 
o a su colonia, ya pasaron. Y como para estar cerca de este ejercicio ciudadano, no fueron pocas las veces que el 
alcalde Luis Nava lo hizo casa por casa, porque en los edificios delegacionales a casi todos asistió. Esto dio por 
resultado que se haya tenido una de las participaciones ciudadanas más altas que en eventos de esta naturaleza se 
hayan tenido en toda la historia de este municipio. Se trata realmente de una mega jornada en la que, en diferentes 
temas del ámbito municipal, se tomó el parecer de los ciudadanos. El compromiso no ha variado, solo es que si se 
afina. “Nosotros vamos a seguir trabajando para mejorar la calidad de vida de las familias queretanas. Y con esa 
confianza, es que se acercan las personas, las familias para darnos sus sugerencias sobre la obra pública que se 
arme para el trienio 2021-2024” señaló el alcalde Luis Nava. A esto – y desde luego a otras tareas que en este 
trienio que está iniciando – se le llama ponerse el overol del quehacer municipal. Hablemos ahora de las encuestas. 
Este es el parecer de los ciudadanos en base a levantamientos directos con los ciudadanos, sin la intervención de 
ningún funcionario público. Lo realizan pues, casas encuestadoras. La que se presenta en este mes es C&E México – 
Campaigns and Elections México – que se dedica a levantar el parecer de los ciudadanos sobre cuestiones que le 
atañen e interesan. En este caso, sobre el quehacer de sus autoridades municipales. También las hace – 
particularmente en tiempos pertinentes- sobre las preferencias electorales. Es pues, una casa encuestadoras con 
prestigio. Bien Se acaba de dar a conocer el ranking de los alcaldes – bueno, de las 150 presidencias más 
importantes del país – en la que el Lic. Luis Nava Guerrero, ocupa el segundo lugar como el alcalde mejor 
posicionado, con un 70.1 por ciento de aprobación de cien posibles y a solo 0.1 del primer lugar, que correspondió 
al alcalde del municipio de Ciudad Madero, Tamaulipas con 70.2 de aceptación. Y mire usted, tal vez no pudiera 
usted creer en mí, pero si en el parecer de más de mil personas encuestadas que dieron su opinión. Y es que esto 
de las encuestas, de la opinión en el trabajo de un cargo público, pasa lo mismo que el viejo juego aquél que – 
seguramente – usted lo tuvo como niño o por lo menos ha oído hablar de este. Lo conocimos como “La víbora de la 
mar”. Y se aplica también a los políticos en su letra: “…los de adelante corren mucho y los de atrás se quedarán”. Y 
político que no trabaja, ahí se queda. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/con-el-overol-bien-puesto/  
  
EL ALFIL NEGRO  
Salarios. Queda en el limbo la ley para que nadie gane más que el presidente. La corte que es justa les debe clavar el 
diente, al IFT, INEGI, INE, BM y la Cofece, por ahora… Gente muy talentosa y especializada que no aceptan sueldos 
de oficinista.  (N) 

https://codiceinformativo.com/columna/con-el-overol-bien-puesto/
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REANUDAN CUMBRE 
Desde 2016, los jefes de Gobierno de Estados Unidos, Canadá y México no se reunían para tratar temas en común. 
En esta ocasión, hoy se realizará esta cumbre en la que participarán Joe Biden, Justin Trudeau y Andrés Manuel 
López Obrador. Temas como la migración, el cambio climático, la COVID-19 e inevitablemente el asunto energético 
serán abordados en estas reuniones en las que sin duda habrá cuestionamientos en torno a la propuesta de ley 
para reformar la industria eléctrica mexicana. Se cuestionará por las preocupaciones en torno a la posible 
violación al acuerdo comercial T-MEC. Veremos el desenvolvimiento de esta cumbre trilateral en la que se espera 
que las decisiones políticas impacten en la recuperación económica de las tres naciones que en los últimos tiempos 
se ven integradas en diversos sectores estratégicos. Ayer el gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión con el 
titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para presentar el proyecto sobre el Acueducto III para el 
estado de Querétaro. Es un plan vital para garantizar el suministro de agua potable, por lo que será importante 
conseguir los fondos necesarios para adaptar este proyecto a los retos que se presentan en la zona metropolitana 
de Querétaro para los próximos años. Ojalá que se concrete este asunto importante para los queretanos. (AM) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 
CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


